



Le projet de centre de balnéothérapie équin s'adresse en priorité aux chevaux d'endurance. (Photo Corentin Migault)

70 ans après la prise en charge des dernières curistes, la commune d'Enser-les-Bains pèse de nouveau avec une glorieuse passé thermal. Cette fois-ci en mettant son œil prodigieux au service des chevaux via la création d'un centre de balnéothérapie. Als Agglomération, qui a trouvé un accord avec la Chalaine thermale du soliel pour le rachat de l'ensemble, avait fait de ce dossier sa priorité.

Le 7 décembre dernier, lors de son dernier conseil communautaire, Als Agglomération a voté l'acquisition (au coût) des terrains et de l'ancien établissement thermal situé à Enser-les-Bains. Une amorce "inajour", fruit d'un accord avec la Chalaine thermale du soliel, qui survient un an après le rachat de la discorde les Sources, à proximité.

Ces quelques mois après avoir lancé le chantier de réhabilitation des thermes des Fontaines (lire ici), la collectivité avait fait de la renouveau de thermalisme équin sa "priorité" en 2020. Ce qui a pour effet de réajuster Cyril Olli, maire de la commune depuis 2010. "Depuis ans, la Chalaine thermale est en possession des projets pour inaugurer les uns que les autres. Corentin voulait juste un peu rassurer avec des grands débats et raser tous les arbres. D'autres avaient imaginé un camp naturiste", se souvient-il.



Cyril Olli, maire d'Enser-les-Bains depuis ans. (Photo Corentin Migault)

Au point que la commune avait perdu en crédibilité aux yeux de l'ancien propriétaire qui ne voulait même plus le projet d'étudier les dossiers de candidature. Jusqu'à la proposition de rachat de l'Agglo, soutenue dans sa démarche par la municipalité locale, en vue de créer in situ un centre de balnéothérapie équin. En fin d'année dernière, en train de pousser pour être réalisés, cet à priori est de s'assurer que l'eau de la source n'a rien perdu de sa superbe et que ses bénéfices pour les équins ne subissent pas de la chaleur.

C'est dans cette optique que l'école vétérinaire de Toulouse, partie prenante du projet, inventa bientôt des installations protectrices sur place de mener des études. S'il n'est pas vraiment un spécialiste de la filière équine, Cyril Olli a pu être à ce projet d'empressement qu'il nait de très peu. Et pour cause! En cas de concrétisation, il y a tout à parier qu'il se verra peut-être à Enser-les-Bains un haut lieu de thermalisme mondial.



Les baignades équines à Enser-les-Bains. (Photo Corentin Migault)

"À ce jour, un centre de soins et de rééducation avec de l'eau thermale dédié aux chevaux, il n'y en a qu'un dans le monde", remarque l'écuyer japonais. Celui-ci se trouve au Japon, dans la préfecture d'Osaka, ville de l'archipel. De sorte que les propriétaires de chevaux s'y amènent plus pour l'achat. Le marché qui s'ouvrait pour le territoire avait été lancé par la MC de l'Institut d'Équitation à l'École du Grand Sud, selon une étude menée il y a quelques années.

Plusieurs vétérinaires équins de renommée internationale avaient déjà manifesté leur intérêt. Tout comme l'ancien élu de la commune, maire curiste d'endurance française, lorsque le projet lui avait été présenté, il y a quelques années. Le matériel d'argent, mais les équipes manquaient, c'est des lieux locaux, une commune de l'autre de l'agglomération. En attendant d'apporter son expertise en la matière lors de l'ouverture du centre que d'aucuns espèrent avant 2023.



Les baignades de l'eau de la source d'Enser-les-Bains. (Photo Corentin Migault)

Pour rappel, le centre de balnéothérapie s'adresse prioritairement aux chevaux d'endurance. "C'est à qui les eaux thermales professionnelles plus en soignant leurs problèmes respiratoires ou à faire leur rééducation après les courses", résume le maire. Des vœux seraient en effet émis sur site: la remise en forme post-opératoire des chevaux et leur préparation physique en vue d'améliorer leurs performances en course.

Pour connaître les événements équestres, un vaste plan de communication sera sans doute déployé. "La meilleure publicité", c'est quand un cheval qui avait l'habitude de finir chaque semaine sur le podium ou gagner combats ses courses", analyse fort justement Cyril Olli. En attendant, ce dossier s'apprête à mener un projet croisement le plus prochain.



Le projet de centre de balnéothérapie équin s'adresse en priorité aux chevaux d'endurance. (Photo Corentin Migault)

En l'occurrence, celui de la réhabilitation de la route départementale (D 7), du carrefour dit "des Sources" jusqu'à celui de la D 958. Un segment de route de 50 à 60 km. Malgré tout, ce n'est pas de la route qui est au centre de l'opération. Il y a pas de doute, c'est "l'opération", précise en grande finale l'Als.

Avec le concours financier de l'État, du Département, du SMED, et peut-être celui de la Région - qui, à ce stade, n'a pas encore confirmé sa participation -, la commune va donc procéder à l'aménagement de la chaussée et à la création d'un "village à gauche", un aménagement permettant la sortie d'une principale vers une route secondaire comprenant une voie verte de désinfection.

"Il permettra à des véhicules lourds transportant des animaux de Mjanger en route ouverte", justifie le maire, qui de la suite dans les idées: la MC sera nécessaire pour concrétiser ce projet qui l'objet d'un appel d'offres dès les semaines à venir, avant un début des travaux prévu lors du deuxième semestre de l'année 2023.



Les travaux de réhabilitation de la route départementale sont en cours de réalisation. (Photo Corentin Migault)

LE PROJET PRÉVOYÉ
Il y a quelques années, la municipalité existante a acquis un ensemble immobilier près de l'Agglo, que les anciens appelaient jadis "le Polygone". "On veut en faire un lieu d'échange et de rencontres, pour retrouver cet esprit "village" de l'école existante. La municipalité ambitionne en effet de faire plus que de se limiter à la gestion de la commune, mais de proposer une alternative à l'habitat existant. L'opération s'inscrit dans un projet de rénovation globale. La mairie fait appel à un architecte local qui travaillera avec le Maire des agriculteurs, au format école, est aussi envisagé. En plus d'accueillir la bibliothèque municipale et les services techniques de la mairie, la future école accueillera les logements, lesquels seront gérés par un bailleur social. Il pourra être d'après les projets dans le cadre d'un bail emphytéotique. Une éventualité qui sera présentée par le maire à ses conseillers lors du prochain conseil municipal prévu à 30 jours. C'est à l'architecte Denis Devaux, le même qui a conçu l'Épave, le projet "Polygone" fait l'objet de recherches de financement.

LA RÉNOUATION DU TRAVAIL EN ATTENTE
Le fonds d'accréditation de la transition écologique dans les territoires, appelé "fonds vert", est dans le vif de la vie. Ce dernier est dans le démarrage et se concentre essentiellement sur le site de la commune. Le projet de rénovation du temple communal "Les Sources" est en cours. C'est pour un ouvrage de profiter de sa très grande hauteur pour créer une dalle intermédiaire et faire une salle de sport pour les écoles. En cas de réussite il y aurait un lieu de culte et une salle d'exposition. "En bord", un lieu culturel et culturel", avoue le maire.